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экология / 
«Чистому  
воздуху»  
добавили  
направления

Дышать  
стало легче

Александр Фейст

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин подписал постановле-
ние, расширяющее перечень 
направлений, которые мо-
гут финансироваться за счет 
средств федерального бюдже-
та, выделенных на реализацию 
федерального проекта «Чистый 
воздух». Об этом сообщается 
в телеграм-канале правитель-
ства России.

С момента вступления в 
силу нового правительственно-
го постановления эти средства 
также могут расходоваться на 
закупку, установку и монтаж 
в жилых домах твердотоплив-
ных котлов с автоматической 
подачей термоугля и пеллет — 
эти виды топлива экологиче-
ски безопасны и характеризу-
ются высокой теплоэффектив-
ностью.

По данным портала Мини-
стерства природных ресурсов и 
экологии РФ, по состоянию на 
начало июля 2024 года объем 
финансирования данного про-
екта составляет 57,5 млрд ру-
блей. Основные мероприятия, 
заложенные в федпроект, — мо-
дернизация и капремонт объек-
тов ТЭК и перевод транспорта 
на экологичное топливо.

Запущенный с 2019 года фе-
деральный проект «Чистый 
воздух» изначально реализу-
ется в Братске, Красноярске, 
Липецке, Магнитогорске, Мед-
ногорске, Нижнем Тагиле, Но-
вокузнецке, Норильске, Омске, 
Челябинске, Череповце и Чите. 
Но в 2023 году правительство 
решило дополнить этот пере-
чень, добавив в него 29 насе-
ленных пунктов 16 регионов 
страны. Большинство из них 
расположено на Дальнем Вос-
токе и в Сибири. 

Практика / Сокращение 
выбросов СО2 требует 
обмена опытом

Общие цели

Рае Квон Чунг,  
лауреат Нобелевской премии мира и экс-советник  

генерального секретаря ООН  
по вопросам изменения климата

Все страны, ставшие на путь устойчивого развития, 
сталкиваются с очень похожей проблемой — их энер-
госистемы до сих пор не прошли необходимую транс-
формацию. Они по-прежнему основаны на ископае-
мом топливе — угле, газе и нефти. Успешно перейти на 
новую систему мешает слишком высокая стоимость 
таких изменений. Многие государства не могут позво-
лить себе такие расходы. 

Приходится констатировать, что большинство стран 
по всему миру не вносят существенного вклада в обе-
спечение углеродной нейтральности. В прошлом году в 
Дубае на 28-й Конференции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата (COP28) был проведен 
глобальный анализ за последние пять лет — с 2018 по 
2023 год. Эксперты дискуссионной площадки оценива-
ли усилия государств — членов организации. Вывод был 
предельно ясен — большинство не выполняет взятые на 
себя обязательства. Таким образом, мы не в состоянии 
достичь общих целей по сокращению выбросов угле-
кислого газа. 

Что касается РФ, то она занимает четвертое место 
по абсолютному объему выбросов после Китая, США 
и Индии. В этом контексте крайне важно, что Россия 
уже взяла на себя обязательство достичь углеродной 
нейтральности к 2060 году, а также пообещала сокра-
тить выбросы к 2030 году на 25—30 процентов. Но на 
самом деле она уже почти это сделала. По сравнению с 
уровнем 1990 года Россия уже уменьшила выбросы на 
24%. Сейчас они намного ниже, чем в советские време-
на. Таким образом, до 25 процентов не хватает одного 
процента.

Главный вопрос — чем все страны могут способство-
вать переходу с ископаемого топлива на экологически 
чистые источники энергии? Как сделать это быстро, 
экономично и продуктивно, без непозволительных за-
трат и обременений, создающих слишком большую на-
грузку на экономику? Ответить на них самостоятель-
но, как показывает практика, не может ни 
одна страна мира. А значит, решать эти про-
блемы нам в любом случае придется сообща.

ПерсПективы / У России есть все возможности для эффективного  
развития «зеленой» повестки 

Успокоить климат
Денис Гонтарь

П
очему важно следить за 
экосистемами и повы-
шать плату за вредное 
воздействие на окружа-
ющую среду? Для чего 

нужны карбоновые полиго-
ны? Достаточно ли норматив-
ных документов для реализа-
ции ESG-стратегий? Как рос-
сийский бизнес участвует в 
экологических программах? 
Каких климатических изме-
нений ждать? Ответы на эти и 
другие вопросы в эксклюзив-
ном интервью «РГ» дал член-
корреспондент РАН, научный 
руководитель Института во-
дных проблем Российской ака-
демии наук Виктор Данилов-
Данильян. 

Виктор Иванович, бук-
ва E в современной ESG-
стратегии не просто так 
стоит на первом месте. Се-
годня бизнесу и государству 
жизненно необходимо уде-
лять особое внимание эколо-
гии, чтобы следовать кон-
цепции устойчивого разви-
тия. Как в целом себя чув-
ствуют экосистемы? 

В и К то Р  Д А н и л о В - Д А н и л ь я н : У нас 
огромная территория — боль-
ше 17 млн квадратных кило-
метров. Поэтому экосистемы 
в разных регионах чувствуют 
себя по-разному. Необходимо 
рассматривать каждый кон-
кретный случай отдельно. В 
развитых районах с развитой 
промышленностью, сельским 
хозяйством и высокой плотно-
стью населения дела по понят-
ным причинам обстоят не очень 
хорошо. 

Однако стоит учитывать, 
что три четверти нашей терри-
тории все же не подвергается 
чрезмерному антропогенному 
воздействию. Хотя, конечно, 
они испытывают на себе нега-
тивное влияние человека. 

Это общая тенденция. Если 
смотреть глобально, то на на-
шей планете не осталось не-
тронутых участков. Здесь ра-
бота идет, к сожалению, по всем 
фронтам — от атмосферы до оке-
анского дна. В России около сот-
ни городов, где состояние воз-
духа нельзя признать удовлет-
ворительным. 

Своя «зеленая» повестка 
есть практически у каж-
дой крупной компании. 
На ваш взгляд, такие про-
граммы — реальность или 
фикция? 

В и К то Р Д А н и л о В-Д А н и л ь я н: Несо-
мненно, есть компании, кото-
рые разрабатывают и реализу-
ют серьезные природоохран-
ные проекты. Взять, к примеру, 
«Норникель», который сегодня 
разрабатывает дорогостоящую 
и, главное, экологически эф-
фективную программу. Ее зада-
ча — свести к минимуму загряз-
нение сернистым газом. Это се-
рьезный проект, для которого 
важны инновационные реше-
ния, деньги, концентрация ра-
бочих рук. 

Я смотрел соответствующие 
проектные материалы. Могу 

сказать, что там даже в некото-
ром роде перестарались. Серу 
нужно нейтрализовывать, для 
этого требуется много извести. 
Поэтому разрабатывается ка-
рьер по ее добыче. Естествен-
но, там скапливается внуши-
тельный объем карьерных вод, 
которые перед сбросом нужно 
очищать. По нормативам мож-
но было обойтись одной стади-
ей, однако компания заложи-
ла в проект два этапа очистки, 
поскольку заботится об эко-
логии. Это заслуживает ува-
жения. 

Однако для некоторых фирм 
«зеленая» повестка является 
очередной галочкой в отчете. 
Негативных примеров, к боль-
шому сожалению,  хватает. 

В нашей стране также дей-
ствуют Стратегия соци-
ально-экономического разви-
тия с низким уровнем выбро-

сов парниковых газов до 2050 
года, Климатическая док-
трина и целый ряд других до-
кументов, призванных сни-
зить вредное воздействие на 
окружающую среду. Помога-
ют ли они улучшить ситуа-
цию с экологией? 

В и К то Р  Д А н и л о В - Д А н и л ь я н :  Кли-
матическая доктрина — впол-
не рабочий документ, за кото-
рым должны идти конкретные 
меры. Одной из них является, 
например, работающая у нас 
система карбоновых полиго-
нов. Но выполнение любой про-
граммы, равно как и ее разра-
ботка, должны жестко контро-
лироваться. Только тогда нор-
мативы могут эффективно ра-
ботать на сохранение 
экологии и не превра-
щаться в фикцию. 

Россия практически выполнила ц ель  
по сокращению выбросов СО

2
,  

поставленную на период до 2030 года.  
Это один из лучших результатов  

по всему миру

Россияне открывают для себя новые 
маршруты и все чаще выбирают  
турпоездки по стране вместо  
заграничных путешествий

В мире не осталось нетронутых 
участков, поэтому сохранение 
природы требует общих усилий.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ / Юные 
исследователи представили 
уникальные ИИ-проекты

Умники и умницы

Александр Фейст

В Санкт-Петербурге завер-
шилась работа третьей летней 
школы по искусственному ин-
теллекту (ИИ) для молодых 
ученых. В этом году ее органи-
заторами выступили Инсти-
тут искусственного интеллекта 
AIRI и Передовая инженерная 
школа ИТМО. В конкурсном от-
боре приняли участие 946 че-
ловек из более чем 10 регионов 
страны, а 80 финалистов прове-
ли 10 дней с ведущими учены-
ми из AIRI, ИТМО, МФТИ, ВШЭ, 
Сколтеха, Лаборатории искус-
ственного интеллекта Сбера и 
других авторитетных научно-
исследовательских организа-
ций и вузов. 

Миссия школы — популяри-
зация ИИ-технологий и подго-

товка нового поколения специ-
алистов в этой области, крайне 
востребованных научно-иссле-
довательскими институтами и 
отраслевыми компаниями уже 
сейчас. Программа состояла из 
лекций, семинаров, карьерных 
консультаций и практических 
задач по шести наиболее вос-
требованным направлениям в 
области ИИ, включая мульти-
модальность, генеративный ИИ 
в промышленности и химии, а 
также робототехнику. Такая бы-
строразвивающаяся сфера тре-
бует постоянного обновления 
учебных программ: в 2024 году 
участники впервые занялись 
изучением доверенного ИИ, 
безопасных интеллектуальных 
систем и кибербезопасности. 
Такие практики, особенно в об-
ласти доверенного ИИ и приме-
нения технологий в госуправ-
лении, в ближайшие годы будут 
активно прорабатываться, в 
том числе в новом консорциу-
ме по безопасности, созданном 

по решению специалистов мин-
цифры весной этого года. 

«Развитие новых методов 
и технологий в сфере ИИ зна-
чительно опережает процесс 
подготовки полномасштабных 
учебных программ, — отме-
тил д. ф.-м. н., профессор РАН, 
гендиректор AIRI и профессор 
Сколтеха Иван Оселедец. — Что-
бы принять решение о продол-
жении карьеры в науке после 
вуза, студенты должны общать-
ся с состоявшимися исследо-
вательскими коллективами, 
видеть перед собой карьерные 
перспективы и знать, где они 
смогут применить полученные 
знания. Летние школы — вос-
требованный формат, который 
критически важен в процес-
се подготовки научных лиде-
ров внутри страны. Мы прово-

дим школу уже в третий раз и 
рады, что такие организации, 
как ПИШ ИТМО и Лаборатория 
ИИ Сбера принимают решение 
поддержать нашу инициативу».

В финале программы участ-
ники под руководством курато-
ров представили научному ко-
митету 25 исследовательских 
проектов. Среди предложенных 
тем были как поисковые рабо-
ты в области анализа внутрен-
них представлений мультимо-
дальных моделей, так и прак-
тические исследования. В их 
число вошли проект по выявле-
нию аномалий электрических 
показаний промышленных 
электродвигателей и целых три 
вариации исследования моле-
кул с использованием различ-
ных типов ИИ-моделей. В про-
шлые годы мероприятия школы 
прошли на федеральной терри-
тории «Сириус» и в Казани.  

Евгений Семенов

Свежий опрос ВЦИОМ пока-
зал, что 86 процентов роди-
телей поддерживают вне-

дрение программ профориен-
тации в школах и дошкольных 
учреждениях. Но специалисты 
в этой области отмечают, что 
лежащие в ее основе методики 
и инструменты не всегда точны, 
а потому ориентироваться ис-
ключительно на них не стоит.

Привычная многим родите-
лям дорожная карта развития, 
включающая детский сад, шко-
лу и вуз, давно доказала свою 
низкую эффективность — опро-
сы показывают, что не менее 
половины россиян сейчас рабо-
тают не по специальности. Про-
блема в том, что на этом пути 
взрослые навязывают свой вы-
бор детям еще с раннего возрас-
та, но суть профориентации за-
ключается отнюдь не в подборе 
конкретной профессии.

«Родители и учителя стара-
ются навязать детям свое ви-
дение, показать разнообразие 
профессий, — говорит в беседе 
с «РГ» директор компании по 
подготовке специалистов «Ака-
демия Спец» Татьяна Федоро-
ва. — Однако суть профориен-
тации не в подборе профессии, 
это уже второй шаг. Первый 
шаг — максимально точно выя-
вить таланты и способности, от 
которых ребенок будет оттал-
киваться в выборе дела своей 
жизни».

О с н о в а т е л ь  A l m a n a x 
Education Юлия Колбасова от-
мечает, что современные ро-
дители стремятся начать про-
цесс профориентации уже в 
9—10 лет, и в целом такая прак-
тика приносит свои плоды. По 
ее мнению, это связано с из-
менениями образовательной 
среды, поколенческой транс-
формацией и снижением спо-
собности детей усваивать весь 
объем школьной программы. А 
многие учебные заведения при 
этом не способны адаптиро-
ваться к новым реалиям.

«На самом деле профориен-
тация может начинаться уже в 
детском саду, — соглашается ру-
ководитель блока детского об-
разования в комитете по жен-
скому предпринимательству 

«ОПОРЫ России» Елена Мин-
гова. — Дети играют в доктор-
ов и полицейских, примеряя на 
себя различные профессии. Но 
наиболее активная профориен-
тационная работа происходит в 
школе, причем начинать можно 
с младших классов, чтобы дети 
определяли свои интересы и 
возможности постепенно».

Собеседники «РГ» отмеча-
ют, что главная сложность про-
фориентации — в подборе мето-
дик, их применимости к отдель-
ным направлениям и оценке 
результатов. Так, советник по 
образовательной деятельно-
сти и направлению устойчиво-
го развития ФИЦ картофеля им. 
А.Г. Лорха Минсельхоза России 

Ринат Резванов отмечает, что в 
их области неким отягчающим 
элементом остается необходи-
мость выявлять предрасполо-
женность у старшеклассников 
не только к агробиотехнологи-
ям, но и к научно-исследова-
тельской деятельности.

Татьяна Федорова из «Акаде-
мии Спец» призывает осторож-
нее относиться к показателям 
профориентационных тестов, 
поскольку на их результаты — 
ярко выраженное отрицание 
или интерес — большое влияние 
оказывает эмоциональное со-
стояние ребенка. 

Он может находиться под 
впечатлением от преподавате-
ля-географа, который своими 

интересными рассказами вдох-
новляет на изучение мира, или 
отрицать математику и физи-
ку, потому что учитель отбива-
ет все желание интересовать-
ся ими.

По мнению директора орга-
низации «Школа и детский сад 
«Мир» в Доброграде Лады Си-
линой, сделать профориента-
цию качественнее помогут со-
временные EdTech-проекты, 
которые уже сейчас внедря-
ются в самых прогрессивных 
школах.

«Проекты EdTech дают до-
ступ к дополнительным источ-
никам информации, делают до-
ступным понимание особенно-
стей профессиональных сфер и 
отраслей науки и хозяйства. Их 
внедрение не только полезно, но 
и необходимо, поскольку значи-
тельно расширяет профориен-
тационные возможности учени-
ков», — подытожила она.  

ОбразОваНИЕ / Цифровые инструменты помогают детским 
садам и школам повысить качество профориентации

Все по-взрослому
рЕшЕНИЕ / МСП выйдет  
на рынок продажи 
углеродного следа

Допустят к единицам

Андрей Кутузов

Минэкономразвития подготовило новое постановле-
ние, согласно которому российские компании из сек-
тора МСП и индивидуальные предприниматели будут 
допущены на рынок углеродных единиц. Ожидается, 
что инициатива позволит расширить практику обме-
на такими единицами без избыточных регуляторных 
норм вроде включения малых компаний в соответству-
ющий реестр, но с достаточной прозрачностью опе-
раций.

Ранее предполагалось, что крупные компании бу-
дут включены в трансграничный рынок углеродных 
единиц, но с введением ряда санкций такая практика 
стала невозможной. Новые правила позволят широ-
кому спектру небольших предприятий производить 
зачет углеродных единиц для сокращения углеродно-
го следа иных компаний — в первую очередь крупного 
бизнеса из промышленного сектора.

Профильные эксперты отмечают, что в первую оче-
редь изменения в практике скажутся на подходах к ре-
ализации масштабных экологических проектов вну-
три страны. Расширение круга участников рынка при 
внедрении новых более строгих нормативно-правовых 
изменений будет подталкивать крупный бизнес к за-
пуску новых инициатив в области сохранения окружа-
ющей среды и устойчивого развития в целом.

В целом новая инициатива соответствует перспек-
тиве значительной корректировки правительствен-
ных планов по сокращению углеродного следа. Ранее 
стало известно, что минэкономразвития в рамках фе-
дерального проекта «Низкоуглеродное развитие» пла-
нирует понизить предельно допустимый уровень нет-
то-выбросов СО2 на 11 процентов с прежних 1,67 мил-
лиарда тонн, закрепленных в стратегии от 2021 года, 
до 1,48 миллиарда тонн к 2030 году. 

В долгосрочной перспективе мероприятия в рамках 
этого федерального проекта должны привести к дости-
жению российской экономикой углеродной нейтраль-
ности к 2060 году. Сам федпроект является неотъемле-
мой частью национального проекта «Эффективная и 
конкурентная экономика», задача которого — обеспе-
чить устойчивые темпы роста не ниже 3 процентов в 
год. Как отмечал вице-премьер Александр Новак, это 
потребует внедрения новых технологий, в том числе 
цифровых, использующих перспективные ИИ-модели. 

Полный портфель новых национальных проектов, 
реализация которых будет происходить в период с 
2025 по 2030 год, кабмин подготовил в конце августа. 
Это значит, что их конкретные параметры и заплани-
рованные механизмы реализации намеченных целей 
станут доступны широкой общественности уже в бли-
жайшее время.    

ТрЕНды / Отечественные банки привлекают клиентов кешбэком в рублях

Деньгами лучше
Михаил Курбатов

П
рограммы лояльности 
российских банков ста-
новятся все интереснее 
для россиян. Если рань-
ше кешбэк за покупки по 

картам начислялся в виде раз-
личных бонусов, то сегодня все 
больше кредитных организаций 
возвращают клиентам «живые» 
деньги. 

Отличие нового подхода в 
первую очередь в том, что рубли 
можно потратить на что угодно, 
в то время как бонусы, как пра-
вило, лишь на продукцию или 
услуги банковских экосистем 
или их партнеров. 

«Выплата бонусами вме-
сто рублей обычно заставляет 
клиента совершить «ритуаль-
ные танцы» для получения ре-
альной выгоды, — пояснил «РГ» 
старший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» 
Иван Уклеин. — Например, бан-
ки стремились таким образом 
поддержать кросс-продажи в 
своих экосистемах (стимулиро-
вали клиента потратить бонусы 
на такси, каршеринг, доставку 
еды или на определенном мар-
кетплейсе)». 

Получается, что, переходя 
к начислению кешбэка рубля-
ми, банки делают шаг навстре-
чу клиентам. По словам анали-
тика ФГ «Финам» Игоря Додо-
нова, именно владельцам карт 
кредитных организаций пре-
жде всего выгоден такой под-
ход. «Для банков же более вы-
годным с точки зрения затрат 
является неденежный кешбэк, 
поскольку полученные баллы 
используются клиентами, как 
правило, не полностью, а кон-
вертация их в рубли часто про-
исходит с определенным дис-
контом», — отметил в разговоре 
с «РГ» эксперт. 

Программы лояльности есть 
у многих банков, но выплату 
кешбэка в рублях предлагают 
не все. Условия довольно схо-
жи — клиент сам выбирает не-
сколько категорий с кешбэком. 
Среди них у крупнейших бан-
ков встречаются такие катего-
рии, как «АЗС», «канцтовары», 
«супермаркеты», реже — катего-
рия «на все покупки», возврат 

по которой составляет от 0,5—1 
процента для обычных клиен-
тов и 1,5—2 процента для преми-
альных. Конечно, есть лимит на-
числения кешбэка — от 2 до 5 ты-
сяч рублей по обычным картам.

Категории на выбор 
Пример нового подхода — 

программа лояльности ВТБ, 
перезапуск которой состоял-
ся в мае этого года. Теперь банк 
возвращает кешбэк рублями, а 
не бонусами. 

«Путь к получению выго-
ды значительно сократился. 
Сколько и за что будет начис-
лено вознаграждение за покуп-
ки сразу видно в ВТБ Онлайн в 
специальном разделе. Кешбэк 
возвращается на счет в рублях, 
их можно потратить на любые 
покупки или перевести на на-
копительный счет. Теперь кли-
ентам банка не надо заходить 
в отдельное приложение, вы-
бирать товары в каталоге про-
граммы или конвертировать 
бонусы. Достаточно выбрать 
категории, совершать в них по-
купки в течение месяца, и до 
20-го числа следующего меся-
ца кешбэк зачислится сразу 
на счет автоматически и в ру-
блях», — прокомментировал 
начальник управления «Про-
граммы лояльности» банка 
ВТБ Роман Синенко.

Клиенты самостоятельно 
выбирают три категории для 
начисления кешбэка, зарплат-
ные клиенты — четыре, список 
обновляется ежемесячно. Кро-
ме того, теперь уровень кешбэ-
ка выше — до 25 процентов ру-
блями в выбранных категори-
ях вместо прежней фиксиро-
ванной ставки в 2—4 процента. 
Чем больше клиентов банка в 
одной семье, тем больше кате-
горий получится выбрать. На-
пример, 10 категорий будет до-
ступно для семьи из трех чело-
век — 4 у зарплатного клиента, 
3 у супруга или супруги и еще 
3 у совершеннолетнего ребен-
ка. Также начисления по вы-
бранным категориям распро-
страняются на транзакции по 
дополнительным картам, уточ-
нил Роман Синенко.  

Получателям пенсии в рам-
ках программы всегда доступ-

на к выбору категория «апте-
ки». У клиентов со сбережени-
ями от 50 тысяч рублей катего-
рии с кешбэком улучшаются. 
По обычной карте ежемесячно 
можно вернуть кешбэк в раз-
мере до 3000 рублей, по карте 
«Привилегия» — до 30 тысяч. 

Переход с плюсом
Программа лояльности ВТБ 

станет приятным бонусом для 
его новых клиентов, в том чис-
ле для тех, кто переходит туда 
в рамках интеграции с «От-
крытием». Розничные клиенты 
банка получили персональные 

уведомления с предложением 
онлайн-перехода в ВТБ через 
интернет-банк или мобильное 
приложение. Онлайн-переход, 
как и перевод средств, идет в 
полностью защищенных дис-
танционных каналах или при 
личном присутствии в офисе.

«В процессе запуска он-
лайн-перехода мы исходили 
прежде всего из принципа, что-
бы клиент, не потратив много 
времени, продолжил пользо-
ваться привычными ему сер-
висами, но с еще большей выго-
дой, — рассказал «РГ» руково-
дитель по работе с клиентской 
базой и программой лояльно-
сти банка «Открытие» Сер-
гей Исаев. — Опцию перевода в 
своих офисах мы также сохра-

нили для тех клиентов, кото-
рым привычно обслуживать-
ся в банковских отделениях, 
но сделали ее в разы быстрее. 
В ходе онлайн-перехода клиен-
там доступны индивидуальные 
предложения, в том числе кеш-
бэк по дебетовым и кредитным 
картам — до 25 процентов ру-
блями в выбранных категори-
ях, а также повышенные ставки 
по депозитам и накопительным 
счетам». 

Получателям пенсий и со-
циальных выплат предлагают-
ся надбавки за перевод зачис-
лений в ВТБ. Владельцы кре-
дитных карт «Открытия» с за-

долженностью могут рефинан-
сировать их в ВТБ, получив но-
вый льготный период до 200 
дней и максимальный кешбэк 
до 10 тысяч рублей в зависи-
мости от суммы переведенно-
го долга. Клиенты с активным 
премиальным статусом ста-
нут владельцами пакета услуг 
«Привилегия» с годовым бес-
платным обслуживанием. При-
чем им не потребуется перевы-
пускать уже существующие де-
бетовые и зарплатные карты 
при онлайн-переходе», — уточ-
нил Сергей Исаев. 

Инвестиции в лояльность 
Обновляя условия про-

грамм лояльности, российские 
банки ориентируются на по-
желания клиентов. Согласно 
опросу ВТБ и банка «Откры-
тие», большинство россиян (68 
процентов) предпочли бы даже 
меньший по размеру кешбэк 
рублями, чем повышенный, но 
бонусами. Также для 54 про-
центов респондентов возмож-
ность конвертировать возна-
граждение в рубли — наиболее 
приоритетный критерий для 
выбора программы лояльно-
сти. И уже потом пользователи 
обращают внимание на осталь-
ные возможности: 20 процен-
тов — на широкий набор това-
ров и услуг, на которые можно 
потратить вознаграждение, 14 
процентов — на срок действия 
бонусов, 12 процентов — на их 
величину.

Несмотря на то что кешбэк 
рублями требует от банков 
больших затрат, российские 
кредитные организации готовы 
выделять деньги на такие цели 
— в первую очередь это инве-
стиция в лояльность на долго-
срочную перспективу. По оцен-
ке Frank RG, в 2023 году оте-
чественные банки потратили 
на вознаграждение клиентов 
286 миллиардов рублей. Это 
на 54,6 процента больше, чем 
в 2022-м (185 миллиардов). В 
2021-м эта статья расходов со-
ставляла 141 миллиард рублей, 
в 2020-м  — 114 миллиардов. В 
этом году тенденция продолжа-
ется. К примеру, ВТБ в 2024-м 
увеличил инвестиции в разви-
тие программы лояльности в 

1,8 раза. Также банки продол-
жают наращивать долю карт с 
такими программами. По ито-
гам 2023 года в совокупном 
портфеле российских кредит-
ных организаций она состави-
ла 70 процентов против 56 про-
центов в 2021-м.

Рост затрат на программы 
лояльности связан с общим ро-
стом конкуренции банков за 
розничных клиентов, считает 
Игорь Додонов. Этому способ-
ствовали и недавние законода-
тельные изменения, в резуль-
тате которых вырос лимит на 
переводы самому себе в другие 
банки, а значит, усилилась кон-
куренция за клиента. 

«Не последнюю роль в улуч-
шении условий по кешбэку 
играет и продолжающееся уве-
личение популярности некар-
точных платежных инструмен-
тов, прежде всего СБП, кото-
рые оттягивают на себя часть 
оборота по картам. Так что, ду-
маю, банки будут предлагать 
все более выгодные условия по 
программам лояльности, в том 
числе переходить на кешбэк 
напрямую в рублях», — отметил 
эксперт.  

По словам Ивана Уклеина, 
дебетовые карты с кешбэком 
выгодны для банка и позволя-
ют относительно недорого при-
влечь качественных клиентов. 
«Программы лояльности мо-
гут быть составлены таким об-
разом, что даже «прямая» эко-
номика от полученного интер-
чейнджа (комиссия, которую 
банки выплачивают друг дру-
гу за совершение безналичных 
расчетов. — Прим. ред.) по боль-
шинству клиентов будет поло-
жительной. Но даже в случае 
убыточности этого отдельно 
взятого продукта пользование 
дебетовой картой и мобиль-
ным приложением показывает 
банку транзакционную актив-
ность клиента. Ее анализ по-
зволяет максимально адресно 
предложить кросс-продукты 
(кредитные карты, депозит-
ные, страховые продукты и т. 
д.), что поддерживает не толь-
ко маржу банка, но и смежные 
или дочерние бизнесы кредит-
ной организации», — подыто-
жил эксперт.  

Базовый сценарий федпроекта 
«Низкоуглеродная экономика» предполага-

ет сокращение нетто-выбросов СО
2
  

до 1,48 миллиарда тонн к 2030 году

Кешбэк по некоторым товарным 
категориям может достигать  
25 процентов.

Абсолютное большинство совре-
менных родителей понимает важ-
ность ранней профориентации.

Передовые компании помогают 
юным разработчикам освоиться 
в мире ИИ-инструментов.
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Успокоить климат

Так, в части проекта 
оздоровления Волги 
предполагалась науч-

но-исследовательская работа 
по диффузному загрязнению. 
На него приходится примерно 
60 процентов от общего нега-
тивного воздействия на водные 
объекты. Это в полтора раза 
превышает показатели загряз-
нения от сточных вод. Есть от-
дельные участки, где диффуз-
ное загрязнение составляет до 
90 процентов. Результаты та-
ких исследований необходимо 
внедрять в действующие про-
граммы оздоровлений наших 
рек, озер и морей. 

Наши водные объекты боль-
ше всего страдают от круп-
ных производств. Как можно 
снизить это негативное воз-
действие? 

Виктор ДанилоВ-Данильян: Необхо-
димо обратить особо присталь-
ное внимание на диффузное за-
грязнение. Да, есть меропри-
ятия по совершенствованию 
оросительных систем или нор-
мированию использования пе-
стицидов и минеральных удо-
брений, которые в процессе со-
кращают диффузное загрязне-
ние. Но это именно побочный 
результат.

Кстати, уровень точечно-
го (через трубы) загрязнения в 
нашей стране постепенно сни-
жается, что хорошо. Его намно-
го проще контролировать, по-
скольку, грубо говоря, можно 
повесить датчик на конкрет-
ную трубу, который в автома-
тическом режиме будет кон-
тролировать объем стоков и 
концентрацию вредных ве-
ществ в них. 

Нужно также повысить пла-
ту за сбросы загрязняющих ве-
ществ в водные объекты. Се-
годня она в 50 раз ниже, чем в 
развитых странах, и в десять 
раз ниже, чем в Беларуси и Ка-
захстане. 

Да, конечно, нужно щадить 
наш бизнес, поскольку ему сей-
час трудно, но не в ущерб эко-
логии. Эта помощь должна ока-
зываться другими способами. 
Социально значимым или обо-
ронным предприятиям теоре-
тически можно доплачивать за 
каждый произведенный про-
дукт при повышении платы 
за негативное воздействие на 
окружающую среду. Такая схе-
ма стимулировала бы бизнес 
сокращать вредные выбросы 
и одновременно наращивать 
объемы производства. Это и 
есть эколого-экономическое 
регулирование. Пока же плата 
за загрязнение не выполняет 
функцию регулирования.

Сегодня в России работают 
18 карбоновых полигонов, ко-
торые помогают ученым из-
учать процессы выделения и 
поглощения парниковых га-
зов. Насколько эффективны 
эти проекты? 

Виктор ДанилоВ-Данильян: Карбо-
новые полигоны необходимы, 
чтобы получить достаточно 
точное представление о погло-
щении и эмиссии парниковых 
газов. Речь идет в первую оче-
редь о процессах депонирова-
ния углерода. 

На обширной территории 
России есть достаточное ко-
личество экосистем, которые 
способны это делать. Прежде 
всего, это наши таежные леса и 
болота.

В тропиках, конечно, леса 
тоже поглощают углекислый 
газ, но там вся продуцируемая 
биомасса быстро разлагается, 
после чего углерод снова пре-
вращается в CO2 за счет про-
цессов окисления, гниения и 
распада. И все летит обратно в 
атмосферу. Получается замкну-
тый круг, поэтому в тропиках 
мы наблюдаем практически ну-
левой баланс по парниковым 
газам. 

А наши таежные леса имен-
но депонируют углерод: они не 
просто поглощают, но и сохра-
няют его в минерализованном 
виде в почве. 

Это очень важная работа, 
значение которой выходит да-
леко за пределы одной страны. 
Необходимо, чтобы государ-
ства договорились, как считать 
эти показатели и учитывать их 
в международной экологиче-
ской повестке. 

Россия, по понятным при-
чинам, вносит в эту работу 
весомый вклад за счет своей 
огромной территории. Если ус-
ловный Люксембург сократит 
выбросы или депонирует угле-
род, то в глобальном смысле 
мы вряд ли что-то почувству-
ем. Если это сделает Россия, то 
масштабы и эффект будут со-
вершенно иные, это почувству-
ют все. 

В последнее время наша 
страна страдает от силь-
ных паводков и наводнений. 
Достаточно вспомнить 
апрельские события в Орен-
бургской и Курганской об-
ластях. Связано ли это с 
климатическими измене-
ниями? 

Виктор ДанилоВ-Данильян: Усиле-
ние и учащение стихийных бед-
ствий — одно из проявлений 
климатических изменений. Го-
сподствующая тенденция тако-
ва: в регионах, где наводнения 
были регулярными, они будут 
происходить чаще и сильнее. 
С засухой — схожая история. 
Климат в целом сильно разба-
лансирован и стал, как говорят 
климатологи, нервозным. До-
статочно вспомнить недавнее 
наводнение в Арабских Эмира-
тах — в регионе, который был к 
нему совершенно не готов. 

Паниковать не стоит. Про-
сто этим явлениям нужно уде-
лять больше внимания, более 
квалифицированно выполнять 
все необходимые защитные ме-
роприятия, следить за теми же 
дамбами, чтобы не допустить 
повторения ситуации в Орске. 
Ведь необходимая технологи-
ческая база у нас есть. Кроме 
того, всегда можно заказать со-
ответствующую НИР, чтобы на 
компьютерных моделях прове-
рить, будет работать проекти-
руемое сооружение или нет. 

После фактического разрыва 
отношений с Западом Рос-
сия теоретически переста-
ла быть частью системы 
трансграничного углеродно-
го регулирования. Хватает 
ли у нас своих инструментов 
для соответствующей мо-
тивации бизнеса? 

Виктор ДанилоВ-Данильян: Многие 
зарубежные компании до раз-
рыва связей с коллективным 
западом отказывались приоб-
ретать у нас как неэкологичные 
продукты, так и товары, изго-
товленные при помощи неэко-
логичных технологий. 

Например, финны и шве-
ды не покупали лес, вырублен-
ный там, где его лучше было бы 
оставить. Существовала меж-
дународная сертифицирующая 
организация, которая за этими 
процессами следила и выдавала 
разрешения. Сейчас подобную 
систему пытаются реализовать 
на национальном уровне. Это 
очень важная работа, и я наде-
юсь, что она даст положитель-
ные результаты. 

В современной экономике 
важно учитывать экологиче-
ские устремления Китая, кото-
рый очень серьезно относится 
к охране окружающей среды. 
Поднебесная занимает первое 
место в мире по индексу скор-
ректированных чистых инве-
стиций — показателю, заменя-
ющему ВВП для учета экологи-
ческого и природно-ресурсного 
факторов. 

Надеюсь, что политику, для 
которой в том числе создава-
лись карбоновые полигоны, 
продолжат. Она, скорее всего, 
на некоторое время перестанет 
быть глобальной и будет осу-
ществляться в рамках БРИКС 
и ШОС. Мы же продолжим спо-
собствовать развитию экологи-
ческой составляющей в полити-
ке этих важнейших структур.  

В России плата  
за сброс вредных  
веществ в водоемы  
в 50 раз ниже, чем  
в развитых странах

туризм /  
Россияне все больше  
путешествуют по стране

Едем к морю  
через тайгу

Евгения Мамонова

Все больше россиян предпочитают путешествовать по 
стране, а не выбираться за рубеж. В этом году только за 
первое полугодие число наших соотечественников, пу-
тешествующих внутри страны, выросло до 36,9 миллио-
на человек — плюс 9 процентов год к году. 

Росту интереса россиян к познанию культурного и 
природного разнообразия своей страны способствует 
целый ряд факторов. В частности, значительную роль 
играет проактивная государственная политика в этом 
вопросе. Для многих регионов туризм является драйве-
ром роста и открывает дополнительные возможности 
для развития. Сегодня в нашей стране реализуется на-
циональный проект «Туризм и индустрия гостеприим-
ства», который призван сделать путешествия внутри 
страны интересными, удобными и безопасными, а реги-
онам дает возможность получить поддержку от государ-
ства для раскрытия своего туристического потенциала. 

Также, чтобы туристическая инфраструктура в на-
шей стране развивалась ускоренными темпами и каж-

дый регион мог раскрыть свой потенциал через привле-
чение новых гостей, была создана Корпорация «Туризм.
РФ». Среди ее основных задач — сформировать туристи-
ческие кластеры страны, разработать и внедрить ма-
стер-планы туристических территорий, привлечь ин-
вестиции для создания необходимой инфраструктуры. 
Кстати, с этого года регионам дали возможность полу-
чить субсидию, которую можно потратить на развитие 
туризма. Например, на обустройство пляжей, туристи-
ческих маршрутов, закупку оборудования и снаряже-
ния, создание кемпингов и прочее. Для бизнеса также 
предусмотрены различные инструменты поддержки. 
Среди прочего можно получить льготный кредит на воз-
ведение или реконструкцию гостиниц и многофункци-
ональных комплексов с номерным фондом. То же каса-
ется крупных инвестиционных проектов — аквапарков, 
парков развлечений и инфраструктуры горнолыжных 
курортов.

Еще одна мера поддержки нацпроекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства» — субсидия на создание 
быстровозводимых модульных гостиниц или других 
средств размещения. Именно такие объекты позволяют 
в короткие сроки создать необходимую инфраструкту-
ру, а значит быстрее привлечь туристов. На эти цели в 
2022 году федеральное правительство выделило 20 ре-
гионам с наибольшим туристическим потенциалом 4,2 
миллиарда рублей. А в 2023-2024 году было принято 
решение увеличить объемы финансирования и размер 
субсидии, а также расширить географию реализации. На 
сегодняшний день проект реализуется в 61 регионе на-
шей страны. 

Развитие туристического потенциала позволяет по-
лучить дополнительные возможности, создать рабочие 
места и, в конечном итоге, улучшить качество жизни. Се-
годня все больше регионов понимают плюсы развития 
этого направления и стараются реализовать на местах 
интересные и перспективные проекты, развивают соб-
ственный туристический бренд.

«Рост интереса к внутреннему туризму подталкива-
ет города лучше анализировать как имеющиеся ресур-
сы, так и открывать новые возможности, — отмечает ди-
ректор по программам государственного управления 
Школы управления «Сколково» Ирина Миронова. — На-
пример, Владикавказ, прежде выстраивавший позицио-
нирование вокруг гастрономии и горной тематики, стал 
больше внимания уделять аспектам культуры и город-
ского досуга, а Вологда от тихого города с резными пали-
садами и вкусным маслом смещает акцент на комфорт 
гостей и экологию. Уютный Урюпинск, который прежде 
выстраивал бренд «столица русской провинции», сей-
час задумывается над тем, чтобы детализировать этот 
вектор и прицельнее работать с жителями конкретных 
крупных городов, привлекая их на туры выходного дня».

Эксперты отмечают, что у российского туриста в по-
следние годы, расширяется география путешествия 
внутри страны. Насладившись популярными направле-
ниями, люди готовы открывать для себя новые места и 
маршруты. 

«Тренд последних лет — путешествия в соседние ре-
гионы, а также короткие поездки от 2-3 дней до недели, 
причем по всем видам туризма — не только традицион-
ные экскурсионные туры, но и пляжный туризм, туры 
по которым раньше закладывалось минимум по 2 неде-
ли», — говорит профессор кафедры гостиничного и тури-
стического менеджмента РЭУ им. Г.В. Плеханова Ната-
лия Зайцева. 

Растет популярность и экологического туризма. При-
чем такой вид отдыха нравится как молодежи, так и лю-
дям старшего возраста. 

«Экотуры пользуются спросом у самых разных ка-
тегорий туристов как по возрасту, так и по доходу, — от-
мечает Наталия Зайцева. — Для разных категорий тури-
стов разрабатываются разные туры с учетом их пред-
почтений. Для кого-то важно само знакомство с новыми 
территориями, для кого-то важна история, аутентичная 
обстановка, местный колорит. Городским детям инте-
ресно увидеть домашнюю птицу и скот в сельских усло-
виях, редких птиц и животных на территориях заповед-
ников и национальных парков. Экотуризм может стать 
основным драйвером развития сельских территорий, 
даже если у них нет богатой истории или каких-то клас-
сических достопримечательностей вроде легендарных 
святынь, крепостей, остатков древних городов и дере-
вень».  

тенденции / Бороться с изменением климата странам 
БРИКС помогает GreenTech

Банки ставят  
на «зеленый»

Михаил курбатов

П
овестка устойчивого 
развития играет важ-
ную роль в жизни всех 
стран мира без исклю-
чения. Важность и на-

сущность темы формирует ус-
ловия для появления новых ре-
шений и инструментов и даже 
целых технологических на-
правлений. Одним из таких на-
правлений является разработ-
ка инновационных зеленых ре-
шений (GreenTech), в том чис-
ле для борьбы с изменением 
климата и сохранения окружа-
ющей среды. Россия наравне с 
другими развитыми странами, 
а также партнерами по объеди-
нению БРИКС давно и активно 
участвует в этом процессе.

Масштаб подобной работы 
в последние годы заметно уве-
личился и, очевидно, продол-
жит расти. По оценке Конфе-
ренции ООН по торговле и раз-
витию (ЮНКТАД), объем миро-
вого рынка зеленых технологий 
к 2030 году достигнет более 9,5 
триллиона долларов. Что каса-
ется российского рынка, то его 
объем, по экспертным оценкам, 
может составить 7—13 триллио-
нов рублей на этом же времен-
ном горизонте. 

зеленая технологическая 
революция

GreenTech — одна из самых 
динамично растущих сфер эко-
номики во всем мире. С укрепле-
нием в мировом сознании «зеле-
ной» повестки растет число кор-
пораций и стартапов, которые 
направляют технологический 
прогресс на решение задач по 
снижению собственного воздей-
ствия на окружающую среду и 
поиск новых решений для устой-
чивого будущего. Важность раз-
вития зеленых технологий на 
глобальном уровне подчеркива-
ет и ООН: так, по ее мнению, те 
страны, которые сегодня не уде-
ляют должного внимания зеле-
ному технологическому разви-
тию, в будущем рискуют перей-
ти в группу отстающих. По ана-
логии c промышленными рево-
люциями страны — пионеры зе-
леных технологий получат зна-
чительные преимущества для 
роста. 

При выборе приоритетных 
зеленых технологий, которые 
требуют первоочередной раз-
работки и инвестиций, каждая 
страна опирается на свое геогра-
фическое положение, экономи-
ческое и технологическое раз-
витие, а также наиболее критич-
ные для национальной безопас-
ности риски и вызовы. Так, в од-
них странах приоритет отдает-
ся развитию ВИЭ и усовершен-
ствованию системы распреде-
ления энергии, а в других — раз-
работке новых материалов и т. д.

Слагаемые GreenTech-
роста

Для эффективной разработ-
ки и внедрения GreenTech не-
обходимо наличие нескольких 
элементов. Во-первых, нала-
дить обмен знаниями и разра-
ботками между инноваторами 
и странами, например на про-
странстве БРИКС, облегчить 
доступ к технологиям. 

Во-вторых, обеспечить воз-
можность локализации и транс-
формации технологий вне зави-
симости от их происхождения, в 
соответствии с потребностями, 
культурой и интересами людей 
в стране, использующей откры-
тые решения. Поскольку люди 
в разных географических реги-
онах испытывают разные по-
следствия изменения климата и 
сталкиваются с разными эколо-
гическими проблемами. 

И наконец, необходимо сти-
мулировать разработку гло-
бальной политики и мер по под-
держке развития GreenTech-
решений, а также способство-
вать межстрановому диалогу по 
этому направлению. Эти усилия 
будут способствовать повыше-
нию уровня инноваций и укре-
плению взаимосвязи стран, в 
особенности БРИКС, при дости-
жении общих климатических и 
экологических целей. 

Финтех для будущего 
планеты

В мире постоянно развиваю-
щихся технологий невозможно 
найти сектор, в котором не про-

исходили бы перемены после 
появления новых цифровых ре-
шений. Цифровизация не обо-
шла и финансовый сектор. Так, 
уровень затрат банков на ИТ-
решения ежегодно прирастает 
на 12—14 процентов.

С учетом специфики своей 
деятельности, существующих 
мощностей и экспертизы фин-
тех-компании занимают одну 
из ведущих ролей в развитии 
зеленых технологий в России 
и мире. Объясняется это тем, 
что банковские процессы уже 
включают в себя прогнозиро-
вание, оценку и митигирование 
рисков, способных повлиять на 
финансовую устойчивость как 
самих банков, так и их клиен-
тов. Поэтому банки занимаются 
не только непосредственно фи-
нансированием зеленых проек-
тов, но и участвуют в разработ-
ке различных инструментов и 
технологий для решения задач 
в области климата и экологии.

К примеру, Сбер создал свою 
систему прогнозирования кли-
матических риск-событий и 
расчета их экономических по-
следствий на основе искусствен-
ного интеллекта (ИИ), а также 
развивает первую в России си-
стему добровольной сертифика-
ции низкоуглеродной энергии 
с использованием технологии 
блокчейна. Кстати, в России по-
степенно формируется система 
углеродного регулирования и 
рынка углеродных единиц, ко-
торые получаются в результа-
те климатических проектов и 
позволяют уменьшить воздей-
ствие на окружающую среду.

Технологии, используемые 
финансовым сектором в контек-
сте устойчивого развития, вклю-
чают большие данные (Big Data), 
искусственный интеллект, ин-
тернет вещей (IoT), роботиза-
цию, блокчейн, облачные техно-
логии, биометрию и др. 

Технология блокчейн, к при-
меру, обеспечивает прозрач-
ность и защиту от изменений 
и фальсификации при выпуске 
и торговле зелеными облига-
циями, повышая доверие инве-
сторов. IoT в режиме реального 
времени собирает и анализиру-
ет данные о состоянии окружа-
ющей среды для мониторинга 
эффективности зеленых ини-
циатив, а ИИ анализирует боль-
шие массивы данных для отсле-
живания климатических изме-
нений и оценки воздействия на 
окружающую среду. 

Кстати, именно искусствен-
ный интеллект можно назвать 
одним из самых популярных 
инструментов GreenTech в кон-
тексте решения задач устойчи-
вого развития. Он используется 
для анализа данных и отчетно-
сти, оценки и мониторинга ESG-

рисков (Environmental, Social, 
Governance — экологическая, 
социальная ответственность и 
корпоративное управление), а 
также для управления углерод-
ным следом, мониторинга и оп-
тимизации водопотребления, 
переработки и уменьшения 
объемов отходов. В целом, по 
оценкам консалтинговой ком-
пании PwC, использование ИИ 
в экологических целях может 
принести мировой экономике в 
2030 году до 5,2 триллиона дол-
ларов. И по мнению междуна-
родных экспертов, искусствен-
ный интеллект сможет помочь 
в достижении 80 процентов це-
лей устойчивого развития.

устойчивый мировой 
диалог

Вопросы устойчивого раз-
вития занимают важное ме-
сто в международной повест-
ке. Китай, Индия, Россия, Бра-
зилия входят в топ-10 крупней-
ших экономик мира, и для стран 
БРИКС повестка устойчивого 
развития — это не просто игра на 
соответствие ESG-критериям, а 
вопрос выживания и роста эко-
номики. Так, на страны БРИКС 
приходится значительная доля 
запасов природных ресурсов, 
технологического и человече-
ского потенциала. У объедине-
ния огромный потенциал при-
родных экосистем — более 30 
процентов мировой террито-
рии, более 45 процентов запа-
сов нефти и газа и около 40 про-
центов площади лесов. В БРИКС 
проживает более 45 процентов 
населения планеты.

По данным исследования 
Глобальной климатической 
инициативы (CGI Россия), боль-
шинство кредитных организа-
ций считают, что сотрудниче-
ство со странами БРИКС и ШОС 
может стать еще одним стиму-
лом развития ESG-банкинга и 

зеленых технологий в нашей 
стране. 

«Страны БРИКС — крайне 
перспективное направление для 
развития устойчивого финан-
сирования. Китай в 2022—2023 
годах уже занял мировое лидер-
ство в выпуске зеленых обли-
гаций», — отметила сотрудник 
Научно-учебной лаборатории 
экономики изменения климата 
НИУ ВШЭ Анна Шуранова. По 
ее мнению, расширение спектра 
инструментов финансирования 
устойчивого развития в странах 
БРИКС в итоге облегчит дости-
жение не только климатических, 
но и других значимых целей. 

А в том, что участники объе-
динения будут расширять такое 
финансирование, а также вне-
дрять новые зеленые техноло-
гии, сомневаться не приходится. 
По словам председателя Банка 
России Эльвиры Набиуллиной, в 
число ключевых инициатив цен-
тробанков стран БРИКС входит 
развитие финансовых техноло-
гий, в том числе использование 
искусственного интеллекта, а 
также повестка устойчивого 
развития и адаптация экономик 
к климатическим изменениям. 

При этом следует учитывать, 
что, несмотря на общие цели, 
каждая страна БРИКС достигает 
их, опираясь на свои уникальные 
экономические и экологические 
условия. Это дает важное разноо-
бразие подходов внутри объеди-
нения. В то же время государства 
ищут точки соприкосновения и 
возможности для партнерства. 
В частности, в этом году по ини-
циативе Минэкономразвития 
России была создана Контакт-
ная группа БРИКС по климату и 
устойчивому развитию и орга-
низован Форум «Климатическая 
повестка БРИКС в современных 
условиях», где представители де-
ловых и научных кругов стран — 
участниц объединения обсудят 
стратегию борьбы с изменением 
климата и возможности для вза-
имного сотрудничества в рамках 
устойчивого развития.  

Особую популярность набирают  
быстровозводимые глэмпинги,  
обсутраивать которые можно  

даже в заповедниках  
и на особо охраняемых территориях

корпоративные программы помо-
гают реализовать глобальные 
проекты устойчивого развития.

Путешествия по родной стране несут в себе множество 
удивительных открытий.
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национальные цели

Работа по сохранению водных ресурсов в России ведется в том числе в 
рамках пятилетнего нацпроекта «Экология», завершающегося в конце 
2024 года. Он включает в себя 10 федеральных проектов и пять крупных 
направлений: отходы, воздух, вода, экотехнологии и биоразнообразие. 
Один из федпроектов называется «Чистая вода» и предполагает мас-
штабные работы по улучшению состояния водных объектов — на его ис-
полнение было заложено 17,8 миллиарда рублей. Но в процессе реали-
зации проектов «Оздоровление Волги» и «Сохранение уникальных во-
дных объектов» плановый бюджет был превышен. К началу 2024 года 
властям удалось обеспечить чистой водой 88,6 процента россиян, при-
чем в городах этот показатель и вовсе составил 94,9 процента. 
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Виктор Данилов-Данильян: 
Щадить бизнес нужно,  
но не в ущерб экологии.
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мнение 
татьяна завьялова,  
старший вице-президент по ESG Сбербанка:

— У финансового сектора и банков 
есть готовые инструменты, спо-
собные стать основой будущих 
прорывных зеленых технологиче-
ских инноваций. Банки уже высту-
пают драйвером повестки устой-
чивого развития, так как в основу 
их функционирования заложена 
устойчивость экономической си-
стемы. мы работаем с клиентами, 
представляющими разные секто-
ра экономики. и при принятии ре-
шений о финансировании оцени-
ваем eSG-риски клиентов. а что, 
как не технологии, особенно с 
применением ии, могут сегодня 
лучше всего предсказать, оценить и предложить решение для нивелиро-
вания негативного исхода. 
именно поэтому Сбер как одна из крупнейших технологических ком-
паний страны, имея ресурсы, знания и опыт, ведет собственные разра-
ботки ии-решений, в том числе и для решения задач в области устой-
чивого развития, помогает в этом своим клиентам. мы видим необхо-
димость симбиоза технологий и повестки устойчивого развития и учи-
тываем eSG-составляющую в разработке все большего числа ии-
решений. Отдельная наша задача — внедрение искусственного интел-
лекта в eSG-продукты. Сегодня у Сбера уже насчитывается более деся-
ти ии-решений в этой области. и это число будет расти.
При этом важно не вариться в собственном соку, а активно обмени-
ваться и способствовать обмену технологиями между разными страна-
ми. Наши партнеры по БРиКС имеют колоссальный опыт в сфере зеле-
ных технологий ввиду экономических и социальных внутристрановых 
задач. Например, в Китае и индии искусственный интеллект помогает 
повышать урожайность, а в ЮаР проводить аудит производственных 
площадок и делать более безопасными рабочие места. У каждой из 
стран есть свой уникальный кусочек пазла, сложив которые вместе, 
мы можем получить ту самую картину устойчивого будущего, к которо-
му мы все стремимся.
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Города / Сокращение 
административных  
барьеров ускорило 
строительство жилья

Быстро не значит плохо

Александр Фейст

По данным минстроя, с 2021 
года сроки реализации строи-
тельных объектов в России со-
кратились почти в два раза: с 2,1 
до 1,3 тысячи дней. Добиться та-
ких результатов удалось во мно-
гом благодаря сокращению объ-
ема документации, необходи-
мой для начала стройки, — с 989 
до 607 единиц. «РГ» пообщалась 
с отраслевыми экспертами и 
узнала, какие еще факторы по-
могли ускорить строительство 
жилья и как это сказалось на его 
качестве.

Ускорение темпов сдачи го-
тового жилья в последние годы 
очень существенно сказалось на 
объемах его ввода. Например, 
в 2023 году этот показатель вы-
рос на 7,5 процента год к году, 
до 110,4 миллиона квадратных 
метров — абсолютный рекорд 
за всю историю России. Это оз-
начает, что страна не только 
успешно реализует нацпроект 
«Жилье и городская среда», спо-
собствуя улучшению жилищ-
ных условий граждан, но и де-
лает это в соответствии с 11-й 
целью устойчивого развития 
ООН, подразумевающей обе-
спечение безопасности, жизне-
стойкости и устойчивости горо-
дов и населенных пунктов.

В беседе с «РГ» основатель и 
управляющий партнер компа-
нии Solid Case Юлия Ткачева от-
мечает, что помимо снижения 
административных барьеров 
на сроки строительства суще-
ственно повлияли изменения 
в ряде регуляторных норм — в 
частности, речь идет о введении 
эскроу-счетов и внесении по-
правок в ФЗ-214. Наращивать 
темпы застройщиков застав-
ляет не только то, что им при-
ходится обслуживать займы по 
эскроу-счетам, но и то, что уже 
в ближайшем времени может 
быть снят мораторий на взыска-
ние неустоек за срывы сроков 
сдачи новостроек.

«Для предупреждения судеб-
ных издержек в случае отмены 
моратория застройщикам при-
ходится перестраховываться, — 
объясняет Юлия Ткачева.  — По 
нашей практике, средняя вели-
чина такого иска составляет 2 
миллиона рублей, если говорить 
о ЖК комфорт-класса. Таким об-
разом, при наличии исковых 
требований даже от половины 
дольщиков стандартного совре-
менного ЖК застройщик поне-
сет колоссальные издержки».

Схожее мнение приводит 
и руководитель направления 
строительного контроля и служ-
бы технического заказчика кон-
салтинговой компании «НЭО» 
Сергей Нецветаев. Он отмечает, 
что одним из позитивных при-
меров упрощения администра-
тивных процедур стала возмож-
ность начать подготовитель-
ные работы до получения раз-
решения на строительство, что 
сокращает сроки возведения 
объекта.

«Пока сложно однозначно 
оценить результаты последних 
законодательных инициатив. 
Опыт реализации проектов ука-
зывает на необходимость нор-
мирования строительства и обя-
зательность строительных ре-
гламентов и процедур. При со-
кращении сроков необходимо 
соблюдать баланс времени, ка-
чества и стоимости работ», — от-
мечает Сергей Нецветаев.

Некоторые эксперты наблю-
дают и негативные тенденции 
в строительстве. Например, ос-
нователь архитектурно-строи-
тельного бюро Sweet House Ана-
стасия Азарова указывает на то, 
что в некоторых случаях сокра-
щение сроков может отразиться 
на качестве постройки, так как 
застройщики стараются мини-
мизировать расходы за счет ис-
пользования дешевых матери-
алов и низкоквалифицирован-

ной рабочей силы. В результате 
такие объекты несут опасность 
для жизни людей в процессе их 
эксплуатации.

Завкафедрой экономики и 
управления в строительстве 
Института отраслевого менед-
жмента ГУУ Ольга Астафьева, 
напротив, отмечает, что сниже-
ние требований администра-
тивного характера в подавля-
ющем большинстве случаев не 
приводит к отказу от соблюде-
ния норм и обеспечения каче-
ства выполняемых работ. Ба-
ланс между скоростью ввода в 
эксплуатацию объекта и каче-
ством строительства, по ее сло-
вам, достигается уже на этапе 
экспертизы.

С ней соглашается замгенди-
ректора по девелопменту Level 
Group Александр Меркулов. В 
разговоре с «РГ» эксперт отме-
тил, что в последнее время мно-
гие услуги, вроде выдачи разре-
шений на строительство, ввод 
в эксплуатацию капитальных 
объектов и прочие, были пере-
ведены в электронный вид, что 
значительно ускорило сроки 
их согласования. Кроме того, 
автоматизация и цифровиза-
ция процессов в целом помогли 
повысить безопасность стро-
ительства и лучше соблюдать 
требования охраны труда. Так-
же на сокращение сроков стро-
ительства существенно влияет 
внедрение совершенно новых 
технологий — как минимум они 
значительно снижают трудоза-
траты на проверку проектной 
документации, формирование 
спецификаций, смет, графиков, 
бюджетов, экспликаций и так 
далее.

«Уже пятый год мы углубля-
ем внедрение BIM-технологий, 
развиваем BIM-среду для рабо-
ты заказчика и проектировщи-
ков, создаем библиотеку эле-
ментов, групп и семейств, — го-
ворит Александр Меркулов. — 
Два года назад запустили работу 
внутреннего проектного бюро, 
которое создает строительную 
документацию исключительно 
в этой BIM-среде. Это реально 
упрощает и все последующие 
процессы работы с проектом. 
Когда цифровая модель дома го-
това, все остальные сотрудни-
ки могут воспользоваться пло-
дами труда проектировщиков, 
выгружая нужные им данные из 
моделей».

Ольга Астафьева из ГУУ со-
глашается с тем, что в последние 
два года сроки реализации стро-
ительных объектов ускорились 
также в связи с улучшением тех-
нологий строительства, повы-
шением производительности 
труда, улучшением качества си-
стемы технического нормиро-
вания. К первому пункту можно 
отнести новый способ «сборки» 
зданий из элементов, произве-
денных за пределами строитель-
ной площадки. При этом сами 
элементы и различные узлы зда-
ния стандартизированы, что по-
зволяет значительно снизить 
стоимость строительства, а кон-
структивные элементы вроде 
металлического каркаса зданий 
теперь и вовсе собираются за 
4—5 месяцев. Дальнейшему со-
кращению сроков будет способ-
ствовать внедрение новых циф-
ровых механизмов управления 
проектами и цифровых моделей.

Значительный вклад новых 
технологий в сокращение сро-
ков строительства отмечает и 
Сергей Нецветаев из консал-
тинговой компании «НЭО». 
Среди них он выделяет скольз-
ящие опалубки, стеклянные 
фасады, стальное строитель-
ство, увеличенную префабрика-
цию, модульное строительство, 
3D-печать, цифровизацию про-
ектирования и строительства, а 
также новые программные про-
дукты с искусственным интел-
лектом. Но вместе с внедрением 
инноваций, отмечает он, важно 
закрепить уже существующие 
успехи и не допускать деграда-
ции новых правовых и техноло-
гических условий.

«Необходимы заблаговре-
менное и грамотное планирова-
ние строительства, надлежащая 
организация и контроль, ста-
бильное финансирование — сбои 
в этих процессах могут приве-
сти к изменению заданных па-
раметров объектов. В целом вне-
сение корректировок на этапе 
строительства создает сложно-
сти и может поставить под угро-
зу успешную реализацию проек-
та», — подытожил эксперт.  

Андрей Кутузов

Минфин и ЦБ активно обсуж-
дают возможность созда-
ния регулируемых россий-

ских криптобирж, в то время 
как основной закон о майнинге 
криптовалют уже подписан пре-
зидентом Владимиром Пути-
ным. Опрошенные «РГ» экспер-
ты поддерживают запуск новых 
механизмов трансграничных 
платежей, но указывают на не-
обходимость создания новых 
криптовалют из-за опасности 
вторичных санкций.

В последние месяцы многие 
СМИ пишут о проблемах, воз-
никающих у российского биз-
неса с проведением платежей 
за импорт товаров из Китая, — 
местные банки не принимают 
средства. Выход из этой ситуа-
ции минфин и ЦБ видят в лега-
лизации криптовалют приме-
нительно к расчетам по ВЭД. Но 
этому препятствуют отсутствие 
торгов криптовалютой в Рос-
сии, запрет на ее использование 
в ряде стран-партнеров и техни-
ческие особенности некоторых 
цифровых монет.

В беседе с «РГ» руководи-
тель направления ВЭД в банке 
для бизнеса «Бланк» Анаста-
сия Сорокина отметила, что в 
условиях заблокированных те-
кущих корреспондентских ка-
налов закрытые криптоканалы 
могут быть перспективным ин-
струментом для использования 
криптовалют. Вопрос — в легали-
зации этих каналов. 

«Чтобы криптовалюты ста-
ли институциональным ин-
струментом, не хватает двух 
вещей,  — говорит Анастасия 
Сорокина. — Во-первых, нуж-
но чтобы адресаты были иден-
тифицированы с точки зрения 
комплаенса, а во-вторых, не-
обходимо, чтобы эти каналы 
были приняты в банках-кор-
респондентов стран-участниц 
ВЭД».

В подтверждение этому ге-
неральный директор компа-
нии-импортера ATVIRA Ека-
терина Кизевич отмечает, что 
криптовалюта запрещена в том 
же Китае, и любые действия в 
этом направлении несут риск 
и уголовную ответственность. 

«Действительно, сейчас ра-
ботают схемы расчетов в крип-
те через другие страны, напри-
мер Сингапур, но это не афиши-
руется, — поясняет Екатерина 
Кизевич. — К тому же компании, 
которые работают в белую, ког-
да поставки осуществляются в 
соответствии с юридическими 
и нормативными требования-
ми, такие платежи принять не 
смогут».

Отдельный вопрос — в каких 
именно криптовалютах прово-
дить платежи по внешнеторго-
вым контрактам. Собеседники 
«РГ» отмечают, что популярные 

у инвесторов и спекулянтов 
биткоины, эфириум и прочие 
коины для этого не подойдут 
ввиду высокой волатильности. 
Но проблемы есть и со стабиль-
ными монетами, курс которых 
основан на реальных активах.

«Использоваться могут в ос-
новном стейблкоины, облада-
ющие большой ликвидностью, 
— говорит старший вице-прези-
дент РосДорБанка Ирина Пых-
тина. — На сегодня это USDT и 
USDC. Но в основе этих монет 
лежит все тот же доллар США, а 
сами эмитенты монет находят-
ся под контролем и регулирова-
нием недружественных стран».

Член совета ТПП Александр 
Вайс уверен, что альтернатив-
ные валюты без контролирую-
щих лиц вроде стейблкоина DAI 
лучше подойдут для проведения 
таких платежей. Но компаниям 
нужны возможности для их по-
купки и продажи. Вместе с тем, 
отмечает генеральный дирек-
тор Technobit Александр Пе-
ресичан, объемы российской 
внешней торговли составляют 
десятки миллиардов долларов — 
и столько криптовалюты в Рос-
сии попросту нет.

Директор по аналитике плат-
формы «Шард» Федор Иванов 
называет сниженные в сравне-
нии с банковскими комиссии 
за перевод. Но в условиях силь-
но зарегулированного экспери-
ментального режима этого не 
случится, если к такой практике 
будет допущен только ограни-
ченный перечень компаний.  

Финансы / Российский бизнес ищет новые устойчивые  
механизмы международных платежей
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Рынок беспилотной техники в России находится, факти-
чески, на начальном этапе развития, но уже к 2035 году 
по оценкам минпромторга внутренний рынок таких 
устройств в РФ достигнет 120 млрд рублей. Нынешни-
ми лидерами в этой технологической области на данный 
момент являются Китай и США — именно эти страны 
вкладывают больше всего средств в разработку и про-
изводство БПЛА — в совокупности почти 3,5 миллиарда 
долларов. Россия пока занимает 7-е место по этому пока-
зателю в мире, а вслед за нашей страной идет Канада. 

В прежние годы развитие БПЛА в России тормози-
лось из-за отсутствия должного уровня просвещения в 
части того, как эти технологии можно использовать и 
насколько они эффективны. Стоит отметить, что сей-
час при производстве БПЛА российские компании ста-
раются учесть характер климатических условий в го-
сударстве, а потому выполняют устройства, способные 
функционировать в сильно отличающихся друг от друга 
климатических зонах — в этом их существенное преиму-
щество перед многими аналогами. Но вопросы их авто-
номности пока не имеют устойчивого технологического 
ответа — впрочем, как и в других странах, развивающих 
эту отрасль.

Помимо автономности видится необходимым разви-
вать и функциональность отечественной беспилотной 
техники. Помимо воздушных устройств существуют и 
водные, но они практически не представлены в России. 
Нами ведутся работы по созданию систем связи и пере-
дачи информации, а также детекции, управления и вза-
имодействия. И, конечно, сейчас при развитии отрасли 
нельзя обходить стороной технологии ИИ и компьютер-
ного зрения.

Сфера производства БПЛА в России безусловно не яв-
ляется импортозависимой, но и нерешаемых проблем с 
производством на основе наших собственных комплек-
тующих тоже нет. Нужно понимать, что использование 
иностранных комплектующих во многом обусловлено 
их дешевизной — что в результате делает конечный про-
дукт более конкурентным в ценовом плане. Но все же 
есть определенные направления, требующие обретения 
технологического суверенитета, — это как раз касается 
наиболее сложных элементов БПЛА вроде электродвига-
телей и микроэлектроники.

Средняя локализация комплектующих для БПЛА в 
России на данный момент составляет около 20 процен-
тов. Производителям до сих пор приходится закупать си-
стемы связи, видеопередачи и антенны за рубежом. Но 
мы ожидаем, что уже в ближайшие годы отрасль достиг-
нет импортонезависимости по этим позициям.

Использование БПЛА несет в себе ряд экономиче-
ских выгод. Чаще всего они проявляются за счет вы-
полнения необходимой работы без очного участия про-
фильного специалиста — в целом это происходит при 
внедрении любой робототехники, созданной в первую 
очередь для повышения эффективности труда. При ис-
пользовании беспилотников также растет скорость вы-
полнения задач — например при мониторинге состояния 
нефтепроводов, ЛЭП, водных пространств и так далее. 
На самом деле это лишь часть направлений применения 
БПЛА. В реальности на рынке уже в ближайшее время от-
кроются новые направления, завязанные на использова-
нии беспилотных устройств.

Если попробовать выразить экономический импакт 
более конкретно, то можно обратиться к отрасли сель-
ского хозяйства. Отраслевые специалисты просчитали, 
что использование дронов повышает урожайность по-
лей в среднем на 10 процентов. 

Эффективность дронов в наибольшей степени прояв-
ляется при проведении работ в труднодоступных райо-
нах со сложным рельефом местности. В Китае уже давно 
обратили внимание на эту особенность использования 
БПЛА. Опыт страны показывает, что та же доставка гру-
зов весом 5-7 килограммов на расстояние до 30 киломе-
тров в сельской местности втрое дешевле с использова-
нием беспилотного устройства, чем если это будет де-
лать обычный почтальон. 

Сейчас главным препятствием, тормозящим раз-
витие БПЛА в России, является недостаток компетент-
ной информации о возможностях беспилотных систем 
у регионального бизнеса и властей. Без нее невозможно 
сформировать потребность и начать полномасштабное 
внедрение передовых устройств в повседневные процес-
сы. Впрочем, государственные органы и бизнес активно 
устраняют административные барьеры и работают над 
повышением инвестиционной привлекательности этой 
сферы. Также создаются довольно крупные отраслевые 
фонды, готовые финансировать проекты по созданию 
БПЛА и выводить их на рынок. Для дальнейшего разви-
тия этой отрасли в России важно смягчить существую-
щие регуляторные запреты и легализовать коммерче-
ские полеты БПЛА на территории страны. Это требует 
создания полноценной нормативной базы при активном 
участии профильных специалистов.  

Общие цели

Сейчас это очень боль-
шая проблема, если 
учесть, что большин-

ство стран, обеспечивая свои 
потребности в энергоресурсах, 
в первую очередь ищут самую 
низкую цену — поэтому они не 
могут отказаться от ископаемо-
го топлива как от самого дешево-
го варианта.

Значительная доля общего за-
грязнения воздуха происходит 
из-за крупных городов. В этом 
нет ничего удивительного, учи-
тывая, что их население состав-
ляет около 60% жителей нашей 
планеты. Соответственно, город-
ские выбросы вредных веществ 
в атмосферу составляют около 
70%, а в мегаполисах эта цифра 
еще выше. Если мы сможем соз-
дать успешную модель углеро-
досберегающего, экологически 
устойчивого города, то это вне-
сет большой вклад в достиже-
ние глобальной углеродной ней-
тральности. Важно понимать, 
что создать необходимые тех-
нологии и инструменты управ-
ления в рамках одной страны 
невозможно — поэтому крайне 
важно организовать качествен-
ный межгосударственный транс-
ферт экотехнологий и управлен-
ческих практик между развива-
ющимися странами.

Некоторые мегаполисы ка-
чественно прорабатывают пла-
ны устойчивого расширения пе-
ред запуском таких проектов, но 
другие — становятся источником 
проблем. Москва, как лучший 
российский пример внедрения 
передовых экологичных прак-
тик, представляет собой очень 

хорошую модель для подража-
ния из-за качества воздуха и 
воды, а также уровня безопасно-
сти, санитарии и транспортной 
инфраструктуры. Кроме того, 
более 50% территории города 
занимают зеленые насаждения. 
С точки зрения качества жизни и 
предоставляемых услуг столица 
России является одним из самых 
успешных мегаполисов по срав-
нению с Бангкоком, Нью-Дели, 
Куала-Лумпуром, Сан-Паулу 
или другими крупными агломе-
рациями. Поэтому Россия может 

поделиться с другими крупными 
городами развивающихся стран 
многими технологиями и прак-
тиками, особенно со странами — 
участниками БРИКС. С другой 
стороны, РФ было бы полезно 
импортировать другие успеш-
ные практики по обращению с 
бытовыми отходами и ограниче-
нию использования неперераба-
тываемого пластика.

Чтобы такие обмены опытом 
совершались на постоянной ос-
нове и вне влияния изменчивой 
глобальной политики, важно 
проводить экспертные форумы 
в странах — участницах между-
народных объединений, фокуси-
рующихся на достижении целей 
устойчивого развития. Суще-

ствует множество перспектив-
ных глобальных и региональных 
площадок для сотрудничества и 
обмена знаниями — например, 
на базе ООН, Ассоциации госу-
дарств Юго-Восточной Азии или 
Шанхайской организации со-
трудничества. Также существует 
Глобальная платформа для обме-
на знаниями в области «зеленого 
роста». В Москве ежегодно про-
водится форум БРИКС «Облач-
ный город».

Стоит отметить, что угле-
родная нейтральность не может 

быть достигнута только прави-
тельством и бизнесом. Эта кон-
цепция должна быть поддержа-
на потребителями. Есть граж-
дане, которые добровольно го-
товы платить больше, покупая 
переработанную продукцию, 
чтобы внести свой вклад в за-
щиту экологии. И наша задача 
— расширить возможности тако-
го добровольного рынка, сделав 
экологичное потребление в раз-
вивающихся странах массовым 
явлением вне зависимости от 
уровня доходов населения.

Вместе с тем необходимо из-
менить саму методику подсче-
та выбросов CO2, сделав ее бо-
лее справедливой. Сейчас мы 
учитываем только производ-
ственные загрязнения, упуская 
из виду потребление самих то-
варов в регионах их использо-
вания. Из-за этого европейские 
страны считают, что за послед-
ние три десятилетия они значи-
тельно сократили выбросы CO2. 
Однако они импортируют боль-
шую часть товаров из Китая и 
других развивающихся стран. 

Впрочем, решая общие про-
блемы устойчивого развития и 
рассматривая различные при-
меры и практики, не стоит ука-
зывать пальцем на конкретные 
страны, обесценивая их даже 
сравнительно небольшие дости-
жения. Вместо этого нам следу-
ет сосредоточиться на эффек-
тивной трансформации энер-
гетики и достижении консен-
суса.  

В России появляются крупные  
отраслевые фонды, специализирующиеся  
на инвестициях в развитие беспилотных  

технологий и выводе их на рынок
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требует изменений.

Биткоин и другие волатильные 
криптовалюты не подойдут для 
международных платежей.

С внедрением новых практик использования БПЛА рынок 
потребует все большего числа профильных специалистов.

Москва может поделиться своей 
уникальной моделью поддержа-
ния качества воздуха и воды.
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